ACTIVIDADES ARQUEOLOGICAS

Por F. RIURO

Delegado Local de Excavaciones

Dentro del marco de la arqueología provincial, hallamos uno de los núcleos más importantes —el de Rosas— que todavía no se ha considerado suficientemente en relación a su importancia real y esto se debe, tal vez, a la proximidad de *Emporion*, que en la antigüedad absorbió a *Rhode* y todavía la absorbe en la actualidad.

Como es sabido, la periferia de Rosas es fértil en restos superficiales de carácter arqueológico, especialmente cerámicos, que indican un núcleo urbano antiguo establecido en las proximidades, pero la región principal, supuesta al menos en estos momentos por hallazgos y prospecciones efectuadas con anterioridad, parece situada dentro del espacio que encierran las murallas de la Ciudadela.

Existe el propósito de iniciar los trabajos que puedan llevarnos en días venideros a la exhumación total de los restos de la Antigüedad que aún quedan, después de las alteraciones parciales sufridas en el terreno debido a las fortificaciones y construcciones medievales y modernas, y que estamos seguros yacen debajo de las tierras del interior de la Ciudadela y probablemente de los alrededores de la Rosas actual. Otra parte de la labor a realizar es la de limpiar y consolidar lo existente que tenga carácter monumental o histórico aún que se halle sobre de los yacimientos primitivos.

Con esta intención, durante el mes de julio del año pasado se iniciaron los trabajos de limpieza de los restos, la mayor parte derrumbados, de la iglesia románica de Santa María, situados en el interior de aquella fortificación. Estos trabajos, que han proseguido durante los

meses de julio y agosto del presente año, tienen por objeto la limpieza total de los detritus producidos por los derrumbamientos parciales ocurridos durante el sitio sufrido en 1795, derrumbamientos que continuaron posteriormen-



te por efectos del tiempo y de la incuria. En la primera mitad del siglo actual cayó el ábside mayor. Posteriormente hasta hace muy poco tiempo, ha tenido que sufrir este monumento las expoliaciones de elementos constructivos para destinarlos a edificaciones actuales y trabajos públicos.

Aparte de la limpieza de escombros, tiene una importancia capital la consolidación de los restos que aún están en pie para que su conservación se prolongue indefinidamente, labor que ha comenzado este verano con la consolidación de los pilares del lado del Evangelio, los que como puede verse en las foto-

grafías que acompañan estas líneas, corrían el riesgo inmediato de caerse junto con lo poco que queda en pie en aquel lado del monumento.

Estos trabajos son la preparación para proseguir, en años venideros, las prospecciones que inició en 1916 el Profesor Bosch Gimpera y que culminaron en los trabajos de la Comisaría Provincial de Excavaciones durante el período 1945-47, en los que se puso al descubierto parte de una importante necrópolis paleocristiana. Terminados estos trabajos preparatorios, se emprenderán las excavaciones metódicas para poner al descubierto los vestigios de la antigua colonia griega y restos romanos posteriores.

Aunque la labor efectuada en los dos años últimos no ha tenido ningún carácter de prospección o excavación metódica, sino simplemente de limpieza, se han efectuado algunos hallazgos importantes como son varias piezas de mármol molduradas de aspecto prerrománico o anterior, un fragmento de ara paleocristiana, la casi totalidad de las piezas de piedra caliza de que se componía la puerta principal, de finales del siglo XII o principios del XIII, junto con los fragmentos de una lauda-

osario perteneciente a un personaje noble del siglo XIII, todo ello con evidentes huellas de un derrumbamiento producido, sin duda, por las bombas francesas del sitio de 1795. En terámica, los hallazgos han sido abundantes, abarcando un período que va, con toda seguridad, del siglo XIV al XIX, existiendo fragmentos probablemente anteriores. Entre los fragmentos de vidrio, destaca uno de marcada tendencia románica.

Han subvencionado estos trabajos la Diputación Provincial, el Patrimonio Artístico Nacional (que tiene cursado expediente de Monumento Nacional a favor de los restos antiguos de Rosas) y el Ayuntamiento de la Villa.

Antes de terminar estas líneas debemos recordar otra vez la importancia que atribuímos a estos terrenos ubicados en la fortaleza de Rosas y a los circundantes ya que, probablemente en ellos, estuvo emplazada la colonia rodia tan discutida años atrás, la que citan las fuentes antiguas (Eforo-Escimno, Estrabón y otros) y cuya fundación sitúan en el siglo VIII antes de J. C., con anterioridad al establecimiento de las Olímpíadas, eso es, la colonía griega conocida más antigua del Occidente del Mediterráneo.



Restos de la iglesia románica de Santa María